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中青报·中青网记者 郭 剑

8 月 6 日，是成都大运会赛艇比赛最

后一个比赛日。经过两天预赛铺垫，总共

15枚金牌都在 1天之内产生，赛道映射阳

光，一条条艇在水面疾驰，赛场的忙碌程

度达到极限。

同样是人在船上、船在水中，和千年

前“轻舟已过万重山”的畅快兴奋相比，

起源于英国高校对抗赛的赛艇运动实为现

代化工业产物，它给参与者带来的是“挑

战自身极限”的快感，给观众带来的是更

刺激的视觉冲击力。“朝辞白帝彩云间”

的白帝城坐落在重庆奉节，向西大约 700
公里才能延伸到成都大运会赛艇举办地四

川省水上运动学校。由于成都平原位于长

江上游，不见干流只见支流，成都市作为

内陆城市，赛艇运动对当地多数大学生来

说还是个新鲜事——把赛艇纳入成都大运

会 3个自选项目，正反映出组委会希望借

大运会这个面向全世界的竞赛舞台推广新

兴项目的用心。

“这届大运会除了 15个必选项目，还

加了赛艇、武术、射击这 3 个自选项目，

这也是向全世界展示我们的传统文化和优

秀体育项目。”成都大运会火炬手、皮划

艇世界冠军赵晓俐说，“赛艇能够入选大

运会，一是因为这个项目特别注重团队合

作，一定要艇上所有人齐心协力才可以。

二是因为在我们国家、在成都，赛艇正慢

慢被更多人了解，东京奥运会上中国赛艇

队也给我们树立了好榜样。”

按照业内人士的说法，赛艇运动培养

青少年“团队协作精神”的标准远甚于商

业化程度更高的足球、篮球和排球项目，

其中道理其实不难理解：足球、篮球、排

球都需要超级明星来弥补队友的短板并提

升收视率，一场比赛的胜负由超级明星所

决定亦属寻常，但赛艇运动的特点就是

“一视同仁”，“一条艇上无论两个人、4
个人还是 8个人，不能有任何一个人‘掉

链子’，只要有 1 个人水平不够，整条艇

就不行了，所以赛艇是一个特别讲究‘团

队协作、人人平等’，特别适合培养普通

青少年团结协作精神的项目”。

“虽然我们开始落后一些，但我们途

中速度是强项，我俩昨天就已经商量好

了，如果落后了我就根据对手的节奏喊她

（加桨），看到机会就往前追。”和周羽秀

搭档获得本届大运会女子双人单桨赛艇冠

军的张佩歆说，“到 1500米我们已经追到

第一了，最后 500 米冲刺荷兰队拼命追，

我俩也吓得拼命划。”

男子四人单桨冠军艇当中有 3人来自

成都体院，只有二桨宗照山来自山东体

院，所以刘江宇说：“尽管我们配合时间

不是很长，但就是靠着我们 4个人的齐心

协力，按照教练的战术布置，最终赢得这

枚金牌。赛前我们几个就说了，我们主场

作战，拼了命也要把比赛拿下来，我们绝

对不要在这里输给对手。”

在本届大运会添加的 3个自选项目当

中，武术 20 枚金牌，中国队拿到 11 枚；

射击 18 枚金牌，中国队拿到 6 枚；赛艇

15 枚金牌，中国队拿到 4 枚 （女子双人

单桨、男子四人单桨、女子四人单桨、

女子八人单桨有舵手）。无论是设项，还

是教练、队员们的优异表现，都让“自

选项目”成为成都大运会当中不可忽视的

亮点。

“赛艇的竞赛内核是带一些‘贵族气

质’的，但这项运动其实是很亲民的。在

我们赛艇俱乐部，孩子们一节课两个小

时，收费是 340元，这个价格和一些课外

的音乐辅导、美术辅导、文化课辅导相

比，一点儿也不贵，大部分工薪阶层的家

庭也能负担。赛艇不是奢侈的贵族运动，

是在有水域条件的地方完全可以普及的运

动，就算现在是小众运动，也是随着我们

社会经济发展能在学校里推广的小众运

动。”赵晓俐退役以后，选定了成都这个

近乎“赛艇荒漠”的地方作为基地，来推

广和普及这项她认为特别有益于青少年身

心健康的运动。

“我退役以后在这里成立了成都第一

个赛艇俱乐部，孩子们的训练热情非常高。

我们也和成都十几所中小学校签了共建协

议，让学生了解、参与赛艇。我们在锦城湖

（高新区锦城湖，水域面积接近 70 万平方

米）这里的公开训练，也让更多人近距离看

到了赛艇这项运动，很多家长就是路过看

到以后，觉得这个项目有意思，才把孩子送

来跟我们一起练。”赵晓俐说。

2008 年北京奥运会和 2020 年东京奥

运会中国赛艇女子四人双桨两枚金牌，让

更多国人开始感受到赛艇运动的独特魅

力，而更简单易学的桨板和小帆船，也在

不断培养家长和孩子对“船”和“艇”的

兴趣。

“没有中学生哪儿来的大学生？项目

的发展也是这个道理。我们国家现在对传

统体育项目已经很重视了，但是对赛艇这

样的符合时代发展需求的新兴项目，组

织比赛的经验还不够丰富，比如赛艇，

我们比较难找到全国中学生的比赛，中

学生不玩这个项目，大学生再开始培养

兴趣就有些晚了。”赵晓俐希望，学生体

协能够指导、组织全国性或者区域性的比

赛，给喜欢赛艇的孩子们一个释放、提高

的竞赛舞台。

“我们俱乐部有不少小学员，可能一

年到头都盼不来几场比赛，前一段时间的

大运会测试赛，我们 60 多个孩子参加测

试赛，家长们的热情非常高。国内比赛比

较少，这是我们普及新兴项目要面对的实

际困难。”赵晓俐了解到，赛艇运动开展

好的国家都是以青少年为基础，而不是只

练专业队，“他们从 11岁到 15岁，每个年

龄段都能有上千个孩子经常参加比赛，从

育人的角度讲，孩子大概 8岁以后就具备

划桨能力了。所以，在四五岁的时候用皮

划艇和小帆船打基础，能力突出的转向

赛艇，这样的话，我们国家的赛艇运动

就会慢慢挖掘出蕴含在民间和校园里的

巨大潜力”。 本报成都8月6日电

成都大运会“自选项目”交出满意答卷——

新兴小众运动借大运舞台“加桨”

8月 6日，在成都大运会女子八人单桨有舵手决赛中，由鞠汶君、夏珂珂、赵旋伊、闻嘉奕、张书贤、赵星月、王子凤、吴伊慧、宋佳怿组成的中国队

获得金牌。 视觉中国供图

中青报·中青网记者 慈 鑫

8 月 6 日中午，四川川投国际网球

中心，当五星红旗在国际大体联会歌的

伴奏下升至旗杆的最高处，当全场观

众在为获得成都大运会网球女单冠军

的中国选手郭涵煜持续欢呼和鼓掌

时，站在最高领奖台上的郭涵煜正在

不停地擦眼泪。

说起来，此情此景对于郭涵煜来说

并不陌生。早在 4年前，郭涵煜就和搭

档叶秋语在 2019 那不勒斯大运会上夺

得了网球女双冠军，但今天，当看着

国旗又一次高高升起，郭涵煜还是百

感交集。

在今天进行的这场成都大运会网球

女单决赛上，郭涵煜开局不利。中国台

北选手杨亚依的打法凶狠，这让郭涵煜

极为不适应。第一盘仅耗时 33 分钟，

郭涵煜就以 2∶6失利。可能是昨天在女

双决赛上屈居亚军的遗憾还在影响着郭

涵煜，也可能是脚上的伤在折磨着她。

据中国大学生网球队副领队、中国大学

生体育协会网球分会秘书长郭立亚介

绍，郭涵煜在本次大运会上是女单、女

双两线作战，而且两个项目均闯入决

赛，这对她的身体和心态都是很大的考

验。高强度的比赛压力下，郭涵煜的双

脚都磨出了血泡，血泡破损后还掉了一

大块皮。郭立亚心疼带伤参赛的郭涵

煜，但郭涵煜知道，自己这次为再夺大

运会金牌而来，一些小伤小病已经无关

紧要。

正在西南大学体育学院读研究生二

年级的郭涵煜，和自己的很多同学一

样，在研究生一年级时就完成了所有必

修课。尽快完成必修课的学习，也是郭

涵煜为了把更多的时间和精力投入网球

运动中，但这意味着，在研究生一年级

阶段，郭涵煜需要高效率地做到学业、

运动两不误。此外由于对心理学特别

感兴趣，郭涵煜在完成本专业学习之

外，还辅修心理学。学业本就繁重、

训练又不能受影响，可想而知，郭涵

煜备战成都大运会的过程并不轻松。

但功夫不负有心人，心理学的学习今天

就给郭涵煜带来了意想不到的回报，那

就是可以帮助她更好地调整自己比赛时

的心态。

今天的比赛中，郭涵煜在第一盘大

比分失利，几乎让观众认为她已经很难

翻盘的情况下，郭涵煜却能够冷静地发

现自己的问题，并重装上阵。从第二盘

开始，郭涵煜判若两人，采取了比对手

更主动、更富侵略性的打法，以硬碰

硬，取得奇效。而中国台北选手杨亚依

显然没有预料到郭涵煜的打法可以进行

如此巨大的转变，由此掌握了场上主动

权的郭涵煜越战越勇，连拿两个 6∶1从
而逆转整场比赛。

郭涵煜今天夺冠，不仅圆了自己再

夺大运会金牌的梦想，也可以称之为中

国女子网球的又一个历史时刻。22 年

前的 2001 北京大运会上，李娜夺得网

球女单冠军，就此拉开了中国女子网球

的辉煌时代——之后的 2004 年雅典奥

运会上，中国选手李婷/孙甜甜夺得中

国网球项目的第一个奥运冠军，再之

后，中国女网在大满贯赛事上接连取得

女双冠军、女单冠军。郭涵煜的梦想就

是成为像李娜那样的大满贯冠军，今天

在大运会赛场上，她迈出了追随李娜的

第一步。

郭涵煜目前已入选中国女子网球国

家队备战 2024 年巴黎奥运会的队伍。

教练王夏相信，以郭涵煜的刻苦精神

和持之不懈的努力，她的成长空间还

很大。郭涵煜则希望自己还是走好当

下的每一步，“先从提高自己的世界排

名做起，争取能够代表国家参加更多的

比赛”。 本报成都8月6日电

中青报·中青网记者 梁 璇

自成都大运会游泳项目开赛以来，因

覃海洋、张雨霏和李冰洁等中国代表团明

星选手的出现，每天的东安湖体育公园游

泳跳水馆几乎座无虚席。人们期待在一个

专属于年轻人的赛场上，更全面地了解这

群刚在福冈游泳世锦赛上连创佳绩的中国

泳坛新力量。

由国际大体联主办的世界大运会，是

向全球大学生运动员提供的综合体育赛事

平台。成都大运会拓宽了参赛资格，参赛

年龄由原先的“18 至 25 周岁”调整为

“18 至 27 周岁”，原先的“仅限在校和毕

业不超过 1年的大学生参加”调整为“允

许在校和 2020、 2021、 2022 三年内毕业

的大学生参加”，这样的调整，为更多青

年运动员创造了参赛机会。

然而，年龄的门槛注定世界大运会将

成为运动员体育生涯中的“限定款”。“对

很多选手而言，青奥运、大运会都是一生

一次的体验。”因此，张雨霏将大运会视

作“人生中一个值得打卡的站点”。

在这个“打卡点”，张雨霏气势如虹，截

至记者发稿，她参加了 7 个项目全部收获

金牌。“大运会前，妈妈在电话里说放奖牌

的新柜子已经到了，暂时还没摆满。我说没

事，等我大运会比完就快满了。”她语气轻

松，因为不同于奥运会、世锦赛等其他国际

赛事“每个人会被严重的比赛情绪所影

响”，大运会更像一个世界各地年轻运动员

的大聚会，是朋友间的较劲和切磋，感觉更

像“一起享受比赛，比一比谁快”。

在福冈世锦赛上一举夺得男子 50
米、100 米和 200 米蛙泳冠军，覃海洋成

为历史上首位在一届世锦赛包揽蛙泳 3金
的选手。他出现在成都大运会赛场，不仅

受到现场观众的热烈追捧，还有很多其他

代表团选手主动向他请教技术和经验，

“我们互相交流了一些心得，但实际运用

还是因人而异，要在训练中去磨合。”而

有的“交换”则不需要磨合，“例如，徽

章、衣服、背包等等，互相留个纪念”。

本届大运会，张雨霏也交到了一位来

自南非的朋友。“我俩一起比了 50 蝶、

100 蝶、100 自，基本上我所参加的项目

她都会在，而且她总是在我相邻的道

次。”赛场上结下的友谊延伸至场外，“她

很想看熊猫，我推荐她一定要去看那只最

著名的‘花花’”。

尽管大运会的竞技氛围不及世锦赛，

但张雨霏延续了“劳模”模式，“很多人

问我为什么一次报 9 个项目，每天都能

在赛场见到我，每一场都是两三枪，其

实从今年开始，我的比赛模式、报名项

目以及心态都在逐渐往巴黎奥运会去看

齐。”她表示，希望通过这样“特种兵式

参赛”锻炼自己打多枪以及持续作战的能

力，以便更好地应对巴黎奥运会上可能会

出现的情况。

福冈世锦赛上，张雨霏成为女子 100
米蝶泳冠军，夺得个人首枚世锦赛金牌，

如愿以偿地摆脱了世锦赛“铜牌专业户”

的称呼。而成都大运会上，她亦延续了良

好竞技状态。可在她看来，自己还远远没

有达到竞技水平的巅峰，“我从今年开始

才慢慢成长为一名奥运冠军选手应该有的

心态，实力的话，也只能说是接近奥运会

的水平。到了明年我肯定要努力去突破，

去超越东京奥运会那一年的自己”。

如何在高强度赛程中保持比赛状态？

覃海洋透露，运动员更多依仗平常训练的

积累，“当积累到一定实力之后，其实很难

再往下掉，所以就算是面对连续几场比赛

的强度，我也能把每一场都发挥好，这也是

信心和实力的体现。”他表示，中国游泳选手

在福冈世锦赛和成都大运会的表现，将给之

后亚运会、巴黎奥运会的备战提振信心。

成都大运会上，游泳项目的超高关注

度让李冰洁印象深刻，“比赛过程中，我

们在水里通常听不见观众的欢呼声，但这

次我在水里能明显听到加油声，感觉非常

有动力”。

在今晚的女子 800 米自由泳决赛中，

李冰洁以 8 分 30 秒 74 的成绩夺得金牌，

这也是她本届大运会夺得的第六块金牌。

而作为队里年龄最小的队员，她表示自己

最大的收获是，体验了从未参加过的接力

项目以及在这些项目上拿金牌的感觉。但

她觉得自己在速度和体能上还有很多提升

空间，同时在大运会上也发现了自己和其

他运动员一些细节上的差距，“会在比赛

结束后针对性地提升调整”。

作为泳池里的“前辈”，张雨霏在本

届大运会上感受到，各个国家和地区的同

龄人都在发自内心地热爱游泳，“希望这

种热情不止停留在大学里，还能更多地影

响到中小学，带动更多青少年自发地去热

爱运动”。 本报成都8月6日电

中国泳坛新偶像们眼中的成都大运会

中青报·中青网记者 杨 屾

韩旭和刘禹彤不会一起出现在比赛场

上，但会一起在比赛场下跳舞。

中国大运女篮夺得了成都大运会的女

篮金牌，这两位内线“巨无霸”，不管是打法

风格还是体型特点都不一样，但不论谁在

场上，都会让对手感到头疼。

“韩旭是我在清华附中的师姐，我一直

以她为榜样。能够在这个比赛场上相遇，也

是我们的缘分。”夺冠后，刘禹彤哭了，虽然

她在大学篮球赛场上品尝过冠军的滋味，

但在成都大运会夺冠，对刘禹彤来说，无疑

是职业生涯最重要的一场胜利，“可能是因

为太激动了，所以都快喊缺氧了，因为这是

我 18岁以后第一次拿世界级比赛的冠军”。

但当所有的仪式结束后，刘禹彤又恢

复往常的样子，俏皮可爱、开朗大方，爽朗

的笑声会感染周围的人。她会向记者介绍

她的发卡、手里的熊猫手办和肩头长着翅

膀的熊猫配饰，“这是我在大运村里买的。”

她说着还抚摸了两下。

在成都大运会上，刘禹彤是韩旭的替

补。开始几场比赛，刘禹彤似乎并没有适应

这个角色。上场之后，虽然篮下也能获得机

会，但一些看似手到擒来的球，却滑筐而

出。但是从淘汰赛开始，刘禹彤的状态越来

越好，决赛对阵日本大运女篮，她利用体型

上的优势，在内线多次打成“2+1”，最后，

她拿下了 16分，为中国大运女篮夺冠立下

了汗马功劳。

当然，这次中国大运女篮可以问鼎的

最大功臣当属韩旭。从小组赛开始，她就是

球队的“定海神针”。但随着比赛的展开，韩

旭发现自己不用再特别辛苦地去“砍分”

了，因为她的队友逐渐适应了她的存在，打

得越来越自信。特别是决赛，韩旭上半场仅

得到 4分，但中国大运女篮仍领先对手。

“旭姐是我的偶像，是我学习的榜样，

她的技术非常全面，不仅篮下技术出众，她

的投篮也非常稳定，还有就是她的心态很

沉稳、比赛经验很丰富，这些非常值得我学

习。”刘禹彤这样评价她的这位师姐。

在之前结束的女篮亚洲杯、世界杯上，

韩旭都是中国女篮最重要的球员之一。以

亚洲杯的比赛为例，打韩国队时，韩旭得到

33分、11个篮板球，决赛打日本队时，韩旭

得到 26 分、10 个篮板球。为征战成都大运

会，韩旭从 WNBA 驰援而来，虽然和球队

合练时间并不长，但作为世界顶级水平的

中锋，她仍可以在比赛中发挥自己的统治

力，并且带动队友不断成长。和日本大运女

篮的决赛中，中国大运女篮 4人得分上双，

韩旭的 18分虽然不及宋珂欣的 20分和张

敬一的 21分，但她拿到全队最高的 9次助

攻，足以证明她拥有极强的牵制力。

韩旭在比赛后也夸赞了刘禹彤，“我和

刘禹彤从小就是同学、朋友、队友，我们其

实分开了一段时间，但是都在不同的领域

中各自努力，闪闪发光。我特别喜欢她，她

特别可爱。她表现得非常好，我作为她的师

姐感到很欣慰。希望她在未来的路上可以

健健康康，为祖国更多地效力。”

成都大运会中国大运女篮成功登顶，

这对内线“双塔奇兵”会不会在 1个多月后

的杭州亚运会上再度携手？“属于中国女

篮的光芒之路，永远未完待续。”韩旭

说 。 而 刘 禹 彤 或 许 已 经 给 出 了 答 案 ，

“可能今后还有其他配合，大家可以期

待一下”。 本报成都8月6日电

女篮“双塔奇兵”的神仙友谊

中青报·中青网记者 郭 剑

“今天的比赛是按照我们赛前计划走

的，没什么意外，就是最后一项比赛 （女

子八人单桨有舵手） 的时候下雨了，这对

我们比赛还是有些影响，因为感觉艇比平

时沉了不少，另外两个小时刚比完一项

（女子四人单桨），体能的分配也需要注

意，强度确实有点儿大。”被雨水淋湿透

了的王子凤上岸后喘着粗气说，“其实最

后我们的对手比较强，我们赢面不是很

大，但依靠大家齐心协力，还是拼下来

了。我现在感觉和队友的配合一天比一天

更好，再争取一些进步的空间。”

和大运赛场上那些光环耀眼的奥运明

星相比，“只在东京奥运会上获得铜牌”

（八人单桨有舵手） 的中国赛艇队女子桨

手王子凤看上去相当朴实，队友说“她

的劲儿都用在下桨这儿了”——东京奥运

会上，王子凤所在的这条八人艇拿到铜

牌，队友那条四人双桨艇斩获金牌，她说

和冠军队友朝夕相处的训练，已经让她学

到不少东西、积累了更多信心，“她们都

非常棒”。

这一趟大运会之旅，对王子凤来说是

一次艰苦的实战演练：女子四人单桨比

赛，中国艇在前 1500 米还名列第四，但

姑娘们在最后 500米的冲刺阶段划出 1分

41 秒 38，这个成绩在 5 条艇当中位列第

一，正是最后 500 米搏杀出的巨大优势，

让这条艇后来居上，接连超越波兰队、荷

兰队、意大利队，最终以 6 分 41 秒 05 的

成绩夺冠。两小时后的女子八人单桨有舵

手比赛是赛艇全部 15 项决赛当中的最后

一项，尽管骤雨来袭，姑娘们也没有给身

后的荷兰队、意大利队任何机会，在雨水

条件下获得 6分 25秒 03的成绩亦属不易。

中国赛艇队教练戴海振说，今天决赛

日之前，作战策略已经部署完成，队员们

很好地执行了赛前计划，最终 15个单项 4
枚金牌的成绩，在所有参赛队中排名第

一。第二名波兰队获得 3枚金牌，意大利

队、荷兰队和立陶宛队各获得两枚金牌。

“竞技体育教会我们如何面对失败和

挑战，只有经过更多比赛的磨炼，我们才

能变得更加强大。”王子凤说，“接下来今

年的亚运会和明年的奥运会，我还会向着

我的目标尽最大的努力完成心愿。”

本报成都8月6日电

中国桨手望向巴黎奥运会

8 月 5日，在成都大运会女篮决赛颁奖仪式上，刘禹彤 （左三）、韩旭 （右三） 及队友们“咬金”

庆祝胜利。 中青报·中青网记者 曲俊燕/摄

8月6日上午，中国选手郭涵煜在成都大运

会网球女单决赛上。 成都大运会组委会供图
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